12.ª Edición agosto, 2025

CONSTRUCTORES DE





Exposición de memoria histórica instituvional

Asistimos al Encuentro Nacional e Internacional de Investigación, Innovación y Tecnología en Medellín. (pág. 3)

Conmemoración de los pueblos indígenas

Una jornada de reconocimiento y construcción de paz. (pág. 5)

Pinceladas por la paz y la reconciliación en Bogotá

Iniciativa de perdón y reconciliación con la participación de autoridades distritales (pág. 10)

EDITORIAL





Brigadier General Sandra Patricia Pinzón Camargo Jefe Unidad Policial para la Edificación de la Paz

a transformación social se construye con hechos, memorias y esperanza. Por ello, te invitamos a sumergirte en la duodécima edición de nuestra gaceta Constructores de Paz, un espacio que recoge 🗸 las voces, los colores y las acciones que fortalecen el tejido social en Colombia. En esta edición, conocerás sobre el Encuentro Nacional e Internacional de Investigación, Innovación y Tecnología, realizado en Medellín, como muestra del compromiso institucional con el conocimiento y el desarrollo. Asimismo, conmemoramos la riqueza cultural de los pueblos indígenas, reconociendo su sabiduría ancestral como pilar fundamental en la construcción de paz.

Desde la "Perla del Pacífico", compartimos experiencias de pedagogía de paz que inspiran y movilizan comunidades enteras. En el Cauca, los vientos de reconciliación se elevaron con las cometas por la paz, símbolo de esperanza y unidad. Capacitamos con dedicación a nuestros estudiantes de la Escuela Rafael Reyes, sembrando en ellos valores de convivencia y respeto. Recordamos con profundo afecto a quienes hoy no están presentes, honrando su legado en cada acción que realizamos.

En Medellín, fortalecemos el diálogo comunitario, promoviendo espacios de escucha y construcción colectiva. En Bogotá, las pinceladas por la paz y la reconciliación llenan de color y sentido los muros de la ciudad, mientras que, en nuestras Unidades Básicas de Carabineros, trabajamos por el bienestar integral de nuestros compañeros. Cada página de esta edición es una invitación a creer, a construir y a seguir trabajando de la mano con la comunidad, fortaleciendo el servicio de policía en cada rincón de nuestro territorio.

"La paz es un don de Dios y, al mismo tiempo, una tarea de todos". - Juan Pablo II

COLUMNISTA INVITADO

Participamos del Encuentro Nacional e Internacional de Investigación, Innovación y Tecnología en Medellín







n la ciudad de la eterna primavera, la Policía Nacional de Colombia, a través de la Unidad Policial para la Edificación de la Paz (UNIPEP), participó activamente en el conversatorio del Encuentro Nacional e Internacional de Investigación, Innovación y Tecnología, realizado en Medellín.

Durante el evento, en articulación con el Grupo Territorial para la Paz, se presentó la memoria histórica de la Policía Nacional, mediante la exposición de libros y documentales que narran las principales historias de nuestros policías: aquellos que han perdido la vida y quienes han contribuido significativamente a la construcción de paz en Colombia.

Además, se socializó la investigación titulada "Comandos Jungla: Honor y Gloria por Siempre", un documental que recuenta el hecho victimizante ocurrido el 18 de enero de 2002, cuando 16 comandos Jungla de la Dirección de Antinarcóticos fueron emboscados por tres frentes de las FARC en el municipio de Curillo, Caquetá.

Esta participación reafirma el compromiso institucional con la verdad, la memoria y la visibilización de los aportes de la Fuerza Pública en el proceso de reconciliación nacional.

PAZ EN LOS TERRITORIOS

Pedagogía de Paz en "La perla del Pacífico"



La Policía Nacional de Colombia, a través de la Unidad Policial para la Edificación de la Paz – UNIPEP, trabaja comprometida con la transformación pacífica de los conflictos sociales, contribuyendo activamente a la reconstrucción y fortalecimiento del tejido social en las comunidades afectadas por la violencia y la confrontación. Este compromiso se refleja en la implementación de estrategias integrales que buscan generar espacios de diálogo, confianza y reconciliación entre los ciudadanos y las instituciones.

urante el despliegue del Modelo de Construcción de Paz, el Grupo Territorial llegó al distrito de Tumaco con el objetivo principal de realizar pedagogía para la paz, forjando conocimientos y principios que promueven la participación ciudadana en procesos de paz, así como la resolución pacífica de conflictos a partir del desescalamiento de la violencia.

En el barrio Viento Libre Bajito, se estableció un relacionamiento directo y significativo con sus habitantes, escuchando atentamente sus necesidades, inquietudes y propuestas. Esta interacción permitió identificar los factores que afectan la seguridad y la convivencia en el territorio, así como promover la participación ciudadana activa en los procesos de construcción de paz, fortaleciendo el sentido de pertenencia e incentivando a asumir un rol protagónico en la transformación social, contribuyendo a la prevención de la violencia y a la promoción de una cultura de paz.

Además de estas acciones, se finalizó la actividad con la entrega de mercados no perecederos, brindando apoyo y bienestar a las familias de este barrio, demostrando nuestro compromiso con el desarrollo integral de la comunidad.



SABÍAS QUÉ

Conmemoración de los pueblos Indígenas

Una jornada de reconocimiento y construcción de paz

n el departamento del Atlántico, el Grupo Territorial para la Paz participó activamente en la conmemoración de los pueblos indígenas, un espacio dedicado a reconocer sus derechos, visibilizar sus desafíos y fortalecer su participación en los procesos de desarrollo territorial.

Durante la jornada, se socializaron y revisaron diversas iniciativas vinculadas a los Programas de Desarrollo con Enfoque Territorial (PDET), con el propósito de integrar las voces de las comunidades indígenas en la construcción de un futuro más justo y sostenible.

La conmemoración tuvo como eje central el reconocimiento y la protección de los derechos individuales y colectivos de los pueblos indígenas, así como su diversidad cultural, lingüística y social. También se resaltó el valor de sus conocimientos tradicionales como pilares fundamentales para el desarrollo sostenible.

Además, se abordaron las barreras que estas comunidades enfrentan, como la discriminación y el limitado acceso a servicios básicos, y se promovió su participación activa en la toma de decisiones, el respeto por su derecho a la tierra y la preservación de sus culturas.

Esta iniciativa reafirma el compromiso institucional con la inclusión, la equidad y la paz territorial, reconociendo a los pueblos indígenas como actores clave en la transformación del país.





PAZ EN LOS TERRITORIOS

Vientos de reconciliación: cometas por la paz en el Cauca



esde el Departamento de Policía Cauca, el Grupo Territorial para la Paz se sumó a la iniciativa "Volando por la Paz", liderada por el Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA), una actividad que combinó creatividad, conciencia ambiental y construcción de

La jornada tuvo como eje la elaboración de cometas con materiales reciclables. promoviendo la protección del medio ambiente mientras se fortalecían los lazos de confianza entre instituciones y comunidad. Esta acción simbólica permitió que niños, niñas, jóvenes y adultos compartieran un espacio de reflexión, esperanza y reconciliación.

Además de promover el cuidado del entorno, se enfatizó que la paz es una responsabilidad colectiva compromiso permanente. Se destacó que cada individuo, desde sus acciones cotidianas, puede aportar a la construcción de un entorno más armonioso, respetuoso v solidario.





PAZ EN LOS TERRITORIOS

Capacitamos a nuestros estudiantes de la **Escuela Rafael Reyes**



Empoderando mentes jóvenes para el mañana

I Grupo Territorial para la Paz de Boyacá, realizó una jornada de capacitación dirigida a los estudiantes en formación de la Escuela de Policía Rafael Reyes, con el propósito de brindar herramientas teóricas y normativas para la comprensión y aplicación de la Ley 1448 de 2011, fortalecer su formación en derechos humanos y enfoque de paz territorial. Además, se buscó sensibilizar a los futuros policías sobre los derechos de las víctimas del conflicto armado, promoviendo una visión integral de su rol en los procesos de reparación, restitución de tierras y justicia transicional.

Asimismo, se socializó la Directiva Operativa Transitoria (D.O.T) No. 028 de la Policía Nacional, expedida el 1 de diciembre de 2024, la cual establece los lineamientos para la implementación de la Estrategia de Atención a Poblaciones en Situación de Vulnerabilidad, con el objetivo de garantizar una respuesta institucional más efectiva, incluvente y enfocada en la protección de los derechos de estas comunidades.

Con esta actividad, buscamos fortalecer el perfil profesional y ético de los estudiantes en formación, promoviendo una cultura institucional basada en el respeto por los derechos humanos, la atención diferencial y la construcción de paz.









UNA MIRADA HACIA EL PASADO

Recordamos a quienes hoy no están presentes





n el marco del Día Internacional de las Víctimas de Desapariciones Forzadas. ✓ establecido por la Asamblea General de las Naciones Unidas en 2010, la Policía Nacional de Colombia, a través de la Unidad Policial para la Edificación de la Paz (UNIPEP), desarrolló una serie de actividades conmemorativas en todo el territorio nacional.

Estas actividades se articularon con entidades gubernamentales y organizaciones de la sociedad civil, llevado a cabo actos simbólicos, ceremonias religiosas y acompañamiento a marchas organizadas por familiares de policías desaparecidos en el contexto del conflicto armado interno, cuyo objetivo fue visibilizar el sufrimiento de las víctimas por desaparición forzada y exigir justicia, verdad, reparación, y promover garantías de no repetición.

En este sentido, se busca fortalecer la conciencia colectiva sobre el impacto de las desapariciones forzadas, fomentar el perdón y la recordación y promover la resiliencia en las comunidades afectadas.

La Policía Nacional de Colombia, reafirma su compromiso con la memoria histórica, la reparación simbólica, la construcción de paz y el reconocimiento de las víctimas como lo establece por la Ley 1448 de 2011, conocida como la Ley de Víctimas y Restitución de Tierras.

PAZ EN LOS TERRITORIOS





Fortalecemos el diálogo comunitario en Medellín

I Grupo Territorial para la Paz de la Metropolitana del Valle de Aburrá desarrolló un proceso integral de sensibilización y pedagogía sobre las víctimas y la memoria histórica institucional. La actividad se llevó a cabo en los principales sitios turísticos de Medellín, donde visitantes nacionales e internacionales pudieron comprender el valor de la construcción de paz en Colombia.

Durante la jornada, se entregaron libros que resguardan las voces, vivencias y aprendizajes de quienes han transitado por el conflicto armado, con el propósito de recordar que la memoria no es una herida abierta, sino una semilla de transformación.

Este proceso permitió un acercamiento directo con cerca de 1.500 personas, entre ciudadanos locales, turistas y visitantes extranjeros, quienes participaron activamente en las actividades pedagógicas y espacios de reflexión promovidos por la Unidad Policial para la Edificación de la Paz.









PAZ EN LOS TERRITORIOS

Pinceladas por la paz y la reconciliación en Bogotá



Bienestar para nuestros compañeros de las Unidades Básicas de Carabineros



En el marco de la **Política de Bienestar dirigida a los integrantes** de la Fuerza Pública, y como parte de los cinco ejes estratégicos definidos por el brigadier general Carlos Fernando Triana Beltrán, director general de la Policía Nacional de Colombia, se han puesto en marcha diversas iniciativas para optimizar las condiciones de servicio del personal de las Unidades Básicas de Carabineros (UBICAR) en todo el país.

Con un enfoque diferencial, ajustado a las necesidades particulares de cada región, se puso en marcha la Directiva Administrativa Transitoria 030 del 6 de agosto de 2025, que permitió, en articulación con la Dirección de Carabineros v Protección Ambiental, la realización de visitas técnicas a 20 UBICAR en distintos puntos del país.

Durante estas visitas, se evaluaron las condiciones logísticas y de habitabilidad, lo que dio paso a una entrega significativa de recursos que impactan directamente el bienestar del personal. como lo fue la entrega de 484 elementos de intendencia, 3.442 artículos de bienestar y 20 reflectores para mejorar la iluminación en áreas estratégicas.

Estas iornadas también incluveron el acompañamiento de profesionales de la salud, quienes ofrecieron orientación en autocuidado, manejo del tiempo libre y apoyo psicológico, fortaleciendo así la motivación y el equilibrio emocional de los uniformados.

Estas intervenciones, buscan mejorar integralmente la calidad de vida de los policías que prestan servicio en los Espacios Territoriales de Capacitación y Reincorporación (ETCR), donde reside la población firmante de paz junto a sus familias.

La Policía Nacional de Colombia reafirma su compromiso permanente con el bienestar integral de sus policías, reconociendo el valor de su labor en territorios claves para la consolidación de la paz y la reconciliación nacional.







@policiaUNIPEP



"Bienaventurados los que hacen la paz, porque ellos serán llamados hijos de Dios"

Mateo 5:9

Conozca más sobre la

